
多米尼加中華
總商會會長馮武
彬是當地政府任

命的華人事務聯絡官，他長期關注
多中兩國關係發展，也參與了兩國
建交相關工作。他說：「兩國建交
是大勢所趨，人心所向，非常高興
能見證這一歷史時刻。」
已在多米尼加生活12年的僑胞小

梅第一時間將消息轉發到微信朋友
圈，並配文「厲害了，我的祖
國！」她表示，自己從事的物流工
作與中國商業往來非常密切，「早

就期待着這一天的到來」。她最期
盼的是兩國能早日開通直航。
小梅介紹，目前由廣東飛往多

米尼加需要經美國紐約或者歐洲
轉機，飛行時間長達 20 多個小
時，旅途勞頓。「若開通直航，
將大大便利兩國人員之間的往
來。」

融入當地 備受尊重
多米尼加共和國人口約 1,100

萬，其中華僑華人約2萬。150多年
前即有中國人移居這裡，一代代華

僑華人對多米尼加的經濟、文化、
社會發展作出了重要貢獻。
「生活在多米尼加的華僑華人勤

勞守法、團結互助。」多米尼加華
僑總會秘書長盧永峰說，旅多僑胞
以廣東籍居多，他們努力融入當地
社會，受到主流社會尊重。
近年來，多米尼加僑胞從事的職

業越來越廣。除了傳統的貿易、餐
飲業從業者，很多僑胞步入政界、
成為學者、教師等等，在當地打開
了一片天地，也為中多建交作出了
貢獻。

「隨着中國在國際上的影響力越
來越大，當地人對中國的興趣也日
益濃厚。」小梅介紹，自己身邊有
很多本地朋友都想學習中文，了解
中國文化，他們期待有機會去中國
看看。
「相信兩國建交後，旅多僑胞的

正當權益能夠得到更全面、更有力
的維護。」在多米尼加從事餐飲服
務業的僑胞吳正偉期待，領事服務
能夠更加高效便捷，他也希望兩國
經貿合作開啟新的篇章。

■中新社

旅多僑胞粵人眾 盼通直航遊祖國

多米尼加承認一中與中國建交
對台斷絕所謂「外交關係」王岐山：順應時代潮流

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）昨日上

午，中國國務委員兼外交部長王毅同多米尼加共和國

外長巴爾加斯在北京簽署《中華人民共和國和多米尼

加共和國關於建立外交關係的聯合公報》。根據兩國

人民的利益和願望，中多決定自公報簽署之日起相互

承認並建立大使級外交關係。中多建交公報在北京簽

署前，多米尼加發佈總統公告，宣佈承認一個中國原

則，與台灣地區斷絕所謂「外交關係」。國家副主席

王岐山也在中南海會見了多米尼加外長巴爾加斯。王

岐山轉達了習近平主席對梅迪納總統的親切問候，對

中多建交表示祝賀。他表示，多米尼加政府同中國建

交，順應時代潮流，符合兩國和兩國人民的根本和長

遠利益。
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香港文匯報訊 據中新社報
道，國務院台辦發言人安峰山
昨日就多米尼加共和國政府宣
佈同台灣斷絕所謂「外交關
係」，中多建立外交關係回應
記者詢問時表示，中多建交是
人心所向，大勢所趨。
安峰山說，國務委員兼外交部

長王毅5月1日上午在北京與多
米尼加外長巴爾加斯簽署了《中
華人民共和國和多米尼加共和國
關於建立外交關係的聯合公
報》。自公報簽署之日起，中華
人民共和國和多米尼加共和國相
互承認並建立大使級外交關係。
堅持一個中國原則，是國際社會

普遍共識。中多建交是人心所
向，大勢所趨。
另據中通社報道，多米尼加

也成為蔡英文上台後，第三個
與台灣「斷交」的國家。近18
年來，台灣共計與 13國「斷
交」，目前所謂「邦交國」數
目已下滑至19個。

蔡拒「九二共識」
造就雪崩「斷交」

對於台灣所謂「邦交」再次
減員，國民黨「立委」江啟臣
表示，「斷交」非同小可，顯
示了蔡當局「外交及國安」的
重大警訊。蔡當局一系列不必

要言論，包括「行政院長」賴
清德「務實的『台獨』工作
者」的言論，無助兩岸和解與
國際空間拓展。
國民黨文傳會主委李明賢表

示，蔡當局短短執政不到兩
年，卻已經痛失 3 個「邦交
國」，讓台灣孤立成真。蔡英
文當局愧對台灣人、讓台灣國
際空間越加緊縮，請蔡英文對
台灣人公開道歉，並為錯誤的
策略負起所有責任。世新大學
傳播學院院長游梓翔表示，民
進黨當局拒絕「九二共識」，
亂改「維持現狀」劇本，這結
局是自己造成的。

中國和多米尼
加昨日簽署建交
聯合公報，決定

自公報簽署之日起相互承認並建立大
使級外交關係。多米尼加各界認為這
是水到渠成、大勢所趨的一件大事。

多米尼加是中美洲和加勒比地區最
大經濟體，在地區事務中有着重要影
響。中多交往源遠流長。華人很早就
來到多米尼加生活和工作，為多米尼
加的發展發揮了重要作用。1994年4
月，中方在聖多明各設商代處。2005
年11月，多方在北京設商代處。目前
多米尼加是中國在加勒比地區的第二
大貿易夥伴，中國已是多米尼加第二
大進口商品來源國。

巴拿馬滿意建交以來發展
一年前，中美洲重要國家巴拿馬宣

佈和中國建交。兩國建交以來，雙邊
關係發展迅速，為兩國人民帶來了實
實在在的利益。巴拿馬總統巴雷拉前
不久在接受新華社記者採訪時表示，
他對巴中建交以來雙邊關係的發展非
常滿意，事實證明，巴拿馬與中國建
交是一個正確的決定。

中多建交，向世界再次傳遞了一
個清晰的信號：一個中國原則是人
心所向、大勢所趨，而且勢不可
擋。大陸和台灣同屬一個中國，
「台獨」永遠是死路一條。

當前中拉全面合作夥伴關係保持
良好發展勢頭，今年1月中拉論壇
第二屆部長級會議在智利成功舉
行。這次會議實現了中拉新時代跨
越大洋的又一次牽手，開啟了中拉
整體合作的新篇章。

中國和拉美及加勒比國家遠隔千
山萬水，但雙方人民傳統友好情誼
和交流合作熱情並未因此減弱。
「結交一言重，相期千里至」。人
們有理由相信，中多建交將為中拉
全面合作夥伴關係的「交響曲」增
添更強的音符。 ■新華社
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■■王岐山昨日在北京會見巴王岐山昨日在北京會見巴
爾加斯爾加斯。。 新華社新華社
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和國和多米尼加共和和國和多米尼加共和
國關於建立外交關係國關於建立外交關係
的聯合公報的聯合公報》。》。兩國兩國
即日起相互承認並建即日起相互承認並建
立大使級外交關係立大使級外交關係。。

中新社中新社

中多兩國昨日一早在北京釣魚台國賓館簽署了關於建立外交
關係的聯合公報。聯合公報指，兩國政府同意在互相尊重

主權和領土完整、互不侵犯、互不干涉內政、平等互利、和平共
處的原則基礎上發展兩國友好關係。多米尼加共和國政府承認世
界上只有一個中國，中華人民共和國政府是代表全中國的唯一合
法政府，台灣是中國領土不可分割的一部分。據此，多米尼加共
和國政府即日斷絕同台灣的「外交關係」。

將按國際慣例 盡早互派大使
中華人民共和國政府和多米尼加共和國政府商定，將根據1961
年《維也納外交關係公約》規定和國際慣例，盡早互派大使，並
在對等基礎上在各自首都為對方設立使館和履行職務提供一切必
要的協助。
國務委員兼外交部長王毅在公報簽署儀式上表示，同中國建
交，意味着為多米尼加自身發展帶來前所未有的巨大機遇。隨着
雙方合作潛力的不斷釋放，這一機遇將迅速轉化成現實，為
1,000多萬多米尼加人民持續帶來實實在在的利益和福祉。多米
尼加是中美洲和加勒比地區最大經濟體，在地區事務中有着重要
影響，中多建交也將為中國和拉美的整體合作注入新的動力，開
闢新的空間。

王毅：決定符合多國根本利益
王毅指出，多方毅然決斷，承認和承諾恪守一個中國原則，不
設任何前提條件地同中國建交。多方作出的這一重要和正確的決
定，完全符合多米尼加國家和人民的根本利益，完全符合歷史和
時代發展的潮流，完全符合國際法和國際關係基本準則，中方對
此表示高度讚賞。
巴爾加斯強調，與中華人民共和國建交是多米尼加向前邁出的
正確而重要的一步。多方與支持聯合國大會2758號決議的其他
175個國家站到了一起。多米尼加斷絕與台灣所謂的「外交關
係」，將不再與台灣發生任何形式的官方關係，不進行任何官方
往來。多方讚賞中國在國際和地區事務中發揮的重要作用，願同
中方增進政治互信，加強各層級交往，在貿易、投資、旅遊和教
育等領域開展合作，密切多邊協作，開啟多中戰略合作新時代，
共同為世界和平與發展事業作出貢獻。
王岐山也在中南海會見了多米尼加外長巴爾加斯。王岐山首先
轉達了習近平主席對梅迪納總統的親切問候，對中多建交表示祝
賀。他表示，多米尼加政府承認和堅持一個中國原則，作出同台
灣方面「斷交」、同中國建交的政治決定順應了時代潮流，符合
兩國和兩國人民的根本和長遠利益。中多建交後，兩國關係發展
潛力將得到全面釋放，發展前景廣闊。中方將同多方共同做好建
交後續工作，不斷增進政治互信，加強雙邊交往，拓展互利合
作，推動建設新型國際關係、構建人類命運共同體，書寫好中多
關係歷史新篇。
巴爾加斯轉達了梅迪納總統對習近平主席的親切問候和良好祝
願。他表示，多方將恪守一個中國原則，大力開展多中交流與合
作，做相互信賴的夥伴，開創兩國關係新局面。

�2����&��������4�	�

���%������

�����
��	
�!
����	
 ���	
	�
���

����
��	

 ���
	����
���

�����
	��

�����������
���
�� �
���
����
����
��
	���
����	�
�������


